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貝德神父 

若望保祿二世和聖母軍 
 

    上個月，我談到聖若望二十三世和他有關聖母軍的發言，還有他對聖母軍

說過的話。現在我想來談談聖若望保祿二世和他怎樣用各種方式去鼓勵聖母

軍。我選擇在總部的會議上談這兩位教宗主要是提醒我們自己一項偉大的真

理：聖母軍蒙主恩祐，主要是因為團員們堅定不移地忠於教會的教導。將來聖

母軍的情況，也必然是這樣的。在今天的世界，許多的社交媒體所傳達的訊息

和福音的精神差距很大，有時候甚至技巧的或公開的反對天主教。人們的心靈

受到它們的不良影響。在這種環境裡，能忠實地遵行教會的教導是一大福份。

聖母軍能否成長，甚至聖母軍是否能存續，都要看聖母軍團員能不能快樂地服

從聖神的引導。 

 

    在他死前的最後一次演講時，方濟･杜福一開始就說：「有時候，真誠孝愛

聖母被認為是時髦，可是它絕不是時髦。聖蒙福有項特長，就是用極度熱誠奉

獻的言詞來修正錯誤的觀念。有時候，他的話看起來有點超過。可是，我們要

認清，他所提出的在神學方面並未有超過的地方。新教宗在就任之始就宣佈他

自己就是真誠孝愛聖母的追隨者，便足以證明這一點。」 

 

    聖類思･瑪利･葛利寧･蒙福所寫的真誠孝愛聖母正是聖母軍精神的核心。為

此，看到聖若望保祿多次精彩地在文章和談話中提及這種孝愛和它如何影響了

他個人的內在生活，我們應感受到鼓勵。他在晉鐸五十週年時寫了一本書，書

名是禮物和奧蹟。他在書中說：「我年輕的時候，就覺得讀真誠孝愛聖母這本書

對我幫助很大。我在書中找到了問題的答案，因為我曾經害怕如果我對聖母的

孝愛變得太大，有一天可能影響到我不再崇敬基督於萬有之上。由於聖類思･瑪

利･葛利寧･蒙福的聰慧指導，我明白了如果一個人能體認到瑪利亞在基督內的

奧蹟，就不會有這種危險了。事實上，聖類思･瑪利･葛利寧･蒙福關於聖母的思

想有兩大基礎，就是天主三位一體的奧蹟和聖言降生成為人的真理。看到了真

誠孝愛聖母對年輕時的若望保祿二世的影響，我們聖母軍團員應該毫不猶疑地

向今天的年輕人介紹這本書。 

 

    聖若望保祿二世曾多次解釋他的主教和教宗座右銘的意義。他寫道：「這座

右銘是由聖類思･瑪利･葛利寧･蒙福的教導所啟發的，意思是透過瑪利亞完全屬

於基督。聖類思･瑪利･葛利寧･蒙福寫的話("Tuus totus ego sum, et omnia 

mea tua sunt.”)，若望保祿二世翻譯成他自己的話：「最可愛的基督和祢最神



聖的母親瑪利亞，我全屬於你們，我所有的一切都屬於你們。」每一個聖母軍

團員的目標就是：透過完全屬於瑪利亞以達到更完全地屬於基督。在世界青年

日，幾百萬年青人蜂擁到若望保祿周圍。但有時候，我懷疑他們有沒有真的發

現他生命中最大的秘密，也就是，他將自己奉獻給聖母。聖母軍一定要把這偉

大的禮物提供給世界上的青年。瑪利亞是他們的母親，所以他們將會有所回

應，但一定要有人去告訴他們。 

 

    聖若望保祿除了寫文章談到聖類思･瑪利･葛利寧･蒙福的教導以外，他也有

其他重要的作品談到聖母和她在基督奧蹟和在教會裡的角色。他的寫作使聖母

軍的精神更豐富。另一方面，如果我們忽略了在梵蒂岡第二屆大公會議和聖若

望保祿二世的教導中聖母神學的發展，就會導致聖母軍受到損失。聖母軍和聖

若望保祿二世間有一種特殊的連結，就是，我們都以聖類思･瑪利･葛利寧･蒙福

為師。他首先觀察到瑪利亞和基督間的全面結合，並透過基督而和天主聖三有

完全的結合。他說：「沒有瑪利亞替你向天主轉求，你永遠不會想到瑪利亞。沒

有瑪利亞和你一起讚美尊崇天主，你永遠不會讚美尊崇瑪利亞。瑪利亞完全與

天主相連。她只為與天主的關係而存在。她是不說話的天主的回聲，她所述說

的都關於天主。如果你說瑪利亞，她便說天主。聖依撒伯爾讚美瑪利亞，因為

她相信了天使的話而稱她是有福的。瑪利亞的回答是：「我的靈魂頌揚上主。」

瑪利亞那時候做的，現今她每天都在做。當我們讚美她，愛她，崇敬她或奉獻

甚麼給她時，就是透過瑪利亞，在瑪利亞內，讚美天主，愛天主，崇敬天主，

和奉獻給天主。 

 

    除了聖若望保祿二世在他到世界各地的牧靈之旅中和聖母軍非正式的相遇

外，聖母軍和他有兩次比較長而重要的會晤。我想向大家談談那第一次會晤。

一九七零年時，當他還是沃伊蒂瓦樞機(Cardinal Wojtyla)，擔任克拉考的總

主教(Archbishop of Kracow)，他和幾位聖母軍團員見面長談，談及聖母軍和

他們在他的教區內的工作經驗。他翻閱聖母軍手冊，問起蒙福館(De Montfort 

House)的地址。他問：「請告訴我，這重要嗎？」團員們向他解釋聖類思･瑪利･

葛利寧･蒙福所教導的真誠孝愛聖母就是聖母軍的精神的基礎。他回答說：「這

影響很重大。」顯然，他很高興聽到這樣的訊息。在會晤快要結束時，他又問

了另外一個問題：「波蘭的傳教士已經在提供波蘭人關於實行真誠孝愛聖母的良

好知識。聖母軍能提供更多的嗎？」團員們回答說：「使徒工作。」他說：「在

波蘭這裡，人對人的使徒工作將會是非常重要的。」我覺得聖若望保祿的這些

話觸及了聖母軍的心靈。人對人的使徒工作不止是在波蘭很重要，在世界上每

一個教區都一樣重要。使徒工作的確是方濟･杜福和聖母軍的特色。聖若望保祿

在他去世時發出的電報中說：「他所創立的聖母軍已使無數的天主教平信徒了解

到他們在福傳和成聖的工作中有不可或缺的作用，同時也使他們能夠熱心和有

效率地去完成任務。」 


